

PROGRAMA



**Democracias
del Siglo XXI**

**SISTEMAS ELECTORALES:
CUANDO LOS VOTOS CUENTAN**

Año 2023

PROGRAMA

Sistemas Electorales: Cuando los votos cuentan

Fundamentación

En 1983 se inicia en nuestro país un proceso de restauración de la democracia. Este hecho se enmarca dentro de lo que se denomina la tercera ola democrática, que se inaugura en América Latina, en Ecuador en 1978. Lo mismo ya venía sucediendo en España, Grecia y Portugal y luego en los 90, con la caída de la Unión Soviética, se abre una etapa de transición a la democracia en Europa del Este.

En América Latina estas transiciones fueron exitosas en la medida que fueron consolidando el sistema democrático y dejando atrás una etapa plagada de inestabilidades e interrupciones del orden institucional, habiendo atravesado, previamente, crueles dictaduras que implementaron un modelo económico y social altamente desigual.

Los primeros gobiernos de la transición sufrieron un fuerte desgaste inicial, al no poder satisfacer las enormes expectativas en la sociedad en cuanto a superar rápidamente las crisis heredadas. A esto se agregó el hecho de que varios gobiernos populares llevaron adelante ajustes estructurales que provocaron, en muchos casos, la profundización de las crisis. La diferencia con experiencias del pasado fue que esta vez la salida se dio dentro del marco institucional con renuncias de los presidentes, reemplazos, e incluso elecciones anticipadas y entregas del poder al sucesor antes de la finalización de los mandatos.

En este contexto se produjo una fuerte crisis de representación que hizo temblar los cimientos institucionales de muchos países latinoamericanos. La emergencia de nuevos liderazgos, y a la vez la implementación de reformas políticas para reducir la brecha entre representantes y representados, trataron de mitigar esa crisis.

En ese sentido, en América Latina hubo numerosas reformas constitucionales, muchas incluso fundacionales, para incorporar nuevas instituciones y modernizar la legislación. También se hicieron profusas reformas electorales tratando de relegitimar el sistema democrático amenazado.

PROGRAMA

Sistemas Electorales: Cuando los votos cuentan

En nuestro país, se reformó la constitución en 1994, modificándose muchos aspectos de la legislación electoral que tuvieron un amplio impacto. Luego se hicieron reformas en el sistema de selección de candidatos. En las provincias argentinas, se fueron reformando las constituciones, adoptando lo establecido en la constitución nacional, y reformas electorales en las que se implementó, en muchos casos, el doble voto simultáneo -DVS-, luego, en la mayoría de los casos, reemplazado por las primarias abiertas simultáneas obligatorias -PASO-. Más adelante, se instituyó en algunas provincias laboleta única -BOU- en papel y electrónica. Este antecedente podría llegar a generar las condiciones para que en un futuro se aplique en elecciones nacionales.

El ICaP (Instituto de Capacitación Parlamentaria) dependiente de la Secretaría Parlamentaria, junto con la Dirección de Museo Legislativo de la HCDN, propone este curso para, en primer lugar, abordar el estudio de los sistemas electorales, partiendo de la definición conceptual de sus componentes y elementos constitutivos. En segundo lugar, se analizarán las familias de sistemas electorales existentes y su aplicación en distintos países para conocer sus efectos tanto en el sistema de partidos, como su impacto en la gobernabilidad y estabilidad institucional, según sea el sistema de gobierno. Y finalmente, analizar las reformas electorales, los motivos y consecuencias políticas de las mismas, mediante el estudio de casos, en especial de nuestro país.

Objetivos

Como resultado de los aprendizajes desarrollados en el presente curso, quienes participen podrán:

- Identificar los sistemas electorales y sus definiciones conceptuales.
- Reconocer los sistemas electorales existentes y conocer su aplicación comparada y los efectos en los sistemas de partidos, gobernabilidad y estabilidad institucional.
- Analizar las reformas electorales a través de los estudios de casos.

Contenidos

El curso se compone de unidades temáticas:

PROGRAMA

Sistemas Electorales: Cuando los votos cuentan

Clase 1: Introducción a los Sistemas Electorales, definiciones, elementos constitutivos.

Clase 2: Sistemas Electorales: mayoritarios, proporcionales, mixtos, variantes y casos.

Clase 3: Efectos de los sistemas electorales.

Clase 4: Reformas electorales: objetivos y consecuencias políticas: estudio de casos.

Modalidad

Virtual.

Personas Destinatarias

Personal de la HCDN, personal de legislaturas provinciales y concejos deliberantes municipales.

Requisitos

En relación al acceso virtual, será requisito necesario contar con un equipo informático (computadora o bien celular) con acceso a internet.

Docente

Lic. Susana Gelber.

Tiempo de duración

8h. Se realizarán cuatro clases semanales de dos horas cada una.

Fechas

16, 23, 30 de agosto y 6 de septiembre de 2023.

Horario

11hs. a 13hs.

Evaluación

Control de lectura al final de cada unidad.

PROGRAMA

Sistemas Electorales: Cuando los votos cuentan

Bibliografía sugerida

Clase 1:

De Luca, Miguel (2010) Elecciones y Sistemas Electorales, en Aznar, Luis y De Luca, Miguel (compiladores), Política, Cuestiones y Problemas, Editorial Cengage, Buenos Aires.

Clase 2:

Sistemas Electorales: mayoritarios, proporcionales, mixtos, variantes y casos. Sartori, Giovanni (2003) Ingeniería Constitucional Comparada: una investigación de estructuras e incentivos y resultados, Fondo de Cultura Económica, México, DF. Primera parte capítulos I a IV

Clase 3:

Molina, Rafael Enrique (2001) “Consecuencias políticas del calendario electoral en América Latina: ventajas y desventajas de elecciones simultaneas o separadas para presidente y legislaturas”, en América Latina Hoy Nro. 29: págs. 15-29.

Pérez Liñán, Aníbal (2002) “La reversión del resultado en la doble vuelta electoral: Una evaluación institucional del balotaje”, ponencia presentada en el Tercer Congreso Internacional de Latinoamericanistas en Europa, Amsterdam, 3-6 de Julio de 2002, y en el Primer Congreso Latinoamericano de Ciencia Política, Universidad de Salamanca, 9 al 11 de julio de 2002.

Clase 4:

Negretto, Gabriel, L. (2009b) “La reforma electoral en América Latina: entre el interés partidario y las demandas ciudadanas”, en *Reforma del Sistema Electoral Chileno*, (Laurroulet, Cristian, Navarrete, Jorge y Walker Ignacio editores), Santiago de Chile, PNUD, <https://www.cepchile.cl/investigacion/la-reforma-electoral-en-america-latina-entre-el-interes-partidario-y-las-demandas-ciudadanas/>

Calvo, Ernesto (2015). “La ruta competitiva hacia la representación proporcional: Sesgos partidarios y cambio de régimen electoral en una creciente competencia de partidos” en *Un sistema electoral para la democracia: Los orígenes de la representación proporcional* (Marcelo Escolar,

PROGRAMA

**Sistemas Electorales:
Cuando los votos cuentan**

Ernesto Calvo, Juan Manuel Abal Medina, Alejandro Tullio compiladores)
Buenos Aires, Siglo Veintiuno Editores S.A.

Contacto: diplomatura.icap@hcdn.gob.ar

ICaP Instituto de
Capacitación
Parlamentaria

